

ENRIQUE GOZALBES CRAVIOTO (1957-2018). EL AMIGO QUE SE NOS FUE



FIGURA 1. *Miembros del equipo del proyecto SinFronteras en Burgos, en ocasión del Congreso de la UISPP (1 de septiembre de 2014). De izquierda a derecha: Fran Sánchez Salas, Enrique Gozalbes Cravioto, Margarita Díaz-Andreu, Eduardo Palacio y Víctor Fernández Martínez.*

Se nos fue un 12 de julio de 2018 Enrique Gozalbes Cravioto, nuestro amigo y colega de los proyectos SinFronteras (fig. 1) e InterArq¹, este último origen del dossier en *Veleia* en el que se inserta esta necrológica, un dossier en el que sin duda habría participado de no ser por su inoportuno fallecimiento. En realidad, sus problemas de salud le habían acompañado a lo largo de todo el de-

¹ <https://arqueologiasinfroteras.wordpress.com/>; <https://interarqweb.wordpress.com/>

sarrollo de InterArq, restándole de su esencial energía incansable que tanto nos admiraba a todos. Él ya me había advertido desde los primeros meses del proyecto: a través de un medio que nunca había utilizado conmigo y que por tanto me extrañó, en una llamada de skype junto a Inma, su mujer, me avisó de su enfermedad. Yo entonces no me di cuenta de lo grave de su situación y le animé a cuidarse, siguiendo luego por facebook con cierta sorpresa por mi parte sus continuos irs y venires, como si quisiera absorber todo lo que pudiera de vida. Con 61 años se nos fue teniendo todavía mucho que ofrecer, no solo como investigador sino también como la bellísima persona que era. Siempre recordaremos su afabilidad.

Enrique era un hombre muy apegado a su familia. Había nacido en la recién descolonizada ciudad de Tetuán un 8 de junio de 1957. Su padre, de origen ceutí, había tenido que exiliarse a la zona del Protectorado Español de Marruecos durante la dictadura franquista, pudiendo despistar el control policial gracias a la confusión que a los funcionarios les causó su apellido (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019, 411) (lo que me creo sin problemas porque este a mí también me desorientó durante años). Guillermo Gozalbes Busto (1916-1998) había formado parte de la segunda promoción del Plan profesional de maestros de la República en la Escuela Normal de Cádiz, aunque no pudo ejercer ya que nada más comenzar la Guerra Civil las autoridades franquistas le detuvieron y sancionaron por su militancia política y su relación (¿real, me pregunto?) con la masonería. Luego se licenciaría en Derecho [1956] por la de Madrid (doctor en 1980 por Granada y doctor en Historia por la Complutense en 1983). Además, comenta su biógrafo, «se licenció en Filología Semítica [1950], estudios que sumó a los de Perito [1949] y Profesor Mercantil [1956], completando una base de conocimiento que dotó a sus investigaciones de una perspectiva poco frecuente» (Gómez Barceló 2016, 97; ver también Epalza 1997-98). En sus años en la capital del Protectorado Español de Marruecos ejercería el tan habitual pluriempleo de la época dividiendo su tiempo en múltiples trabajos incluyendo el de profesor en varios institutos, abogado y fiscal suplente y además ocupándose de la Biblioteca Española de la ciudad. Siendo director de la misma (1970-84) haría renacer en 1972, y también dirigiría, los *Cuadernos de la Biblioteca Española de Tetuán*, una revista que a mí particularmente, en mi breve relación con la ciudad allá por 1987, me sorprendió vivamente por su calidad. Me maravilló entonces que pudiera existir una publicación así en un sitio para mí tan alejado de los centros del poder intelectual del momento. La madre de Enrique, Rosa Cravioto Torres (Almería, 1919-2012), había sido maestra en Tarifa (Anónimo 1998, 25), pero en su época en el protectorado se contentó con ejercer como ama de casa.

Enrique fue el menor de los cuatro hijos de la familia. La curiosidad intelectual del padre hizo que fueran frecuentes las visitas a monumentos y yacimientos en los entornos de Tetuán y Tánger y estas andanzas lograrían despertar la afición a la historia de sus hijos Carlos y Enrique. Con su padre llegará a publicar algunos artículos (Gozalbes Busto & Gozalbes Cravioto 1991; 1995a, b; 1998; 1999), incluso muchos años después del fallecimiento de su progenitor (Gozalbes Cravioto & Gozalbes Busto 2009). Sin duda podríamos considerar su artículo sobre las dos revistas de investigación de Tetuán creadas a partir de 1953 como un homenaje a él (Gozalbes Cravioto 2007b) y asimismo le recuerda en su libro sobre Valeria que le dedica con estas palabras: «A mi padre Guillermo Gozalbes Busto, que, entre otras muchas cosas, me enseñó a amar la Historia» (Gozalbes Cravioto 2009a, 6).

En el curso 1974-75 empezaría Enrique la carrera de Geografía e Historia en Granada. En su primer año tuvo como profesor a Mauricio Pastor Muñoz, su futuro director de tesis doctoral quien le recuerda como «esa clase de alumnos que todo profesor guarda en su mente y en su corazón haciéndole sentir orgullo de su privilegiada profesión» (Pastor Muñoz 2018, 192). Sus años

de estudiante universitario son también importantes desde un punto de vista personal, puesto que es en este periodo cuando conoce a su futura esposa, Inmaculada García García, hoy Decana de la Facultad de Ciencias de la Salud de la universidad granadina.

No tarda Enrique en empezar a publicar. Ya desde el primer año de carrera, según nos relata Pastor (2018, 192), se muestra interesado en el estudio histórico de la zona donde provenía: el norte de Marruecos y sobre la prehistoria en esta zona escribe su Memoria de Licenciatura, que presenta en 1979 (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019, 411). Para entonces ya ha publicado varios artículos (Gozalbes Cravioto 1976a, b; 1977; 1978; 1981a, b) que avisan de algo que se va a convertir en una constante a lo largo de su carrera investigadora: su inmensa curiosidad y su pluma fácil le llevan a un relativo eclecticismo que le hacen dedicarse a temas dispares que abarcan, incluso en estos primeros años, un rango importante de cronologías y temáticas, en este caso ocupándose desde la prehistoria hasta la época romana y medieval e incluso, más tarde, moderna, algo sobre lo que incidiremos más adelante.

Nada más licenciarse decide prepararse las oposiciones para profesor de instituto que saca en un solo año, en 1980. Esto le llevará a que, durante los siguientes dieciocho años, su principal profesión sea la de docente en Geografía, Historia e Historia del Arte en diferentes institutos de la provincia de Granada (1981-1998). Su dedicación a la educación secundaria ralentiza lógicamente su faceta investigadora, que se ve además frenada por un breve periodo dedicado a la política ya que es elegido, en 1982, diputado nacional por el Partido Socialista Obrero Español por la circunscripción de Granada (Pastor Muñoz 2018, 192). Pese a todo ello logra desarrollar su tesis doctoral leyéndola el 3 de julio de 1987; en ella deja a un lado su primer interés en la prehistoria para centrarse en lo que se convertirá en su tema principal a partir de ahora: la época romana. En su tesis doctoral analiza la economía de la Mauritania Tingitana a través de las fuentes escritas y arqueológicas, con un cierto énfasis en la epigrafía. Quizá el nacimiento de sus hijos, los trillizos Enrique, Eduardo y Helena, sea la razón que le lleva a tardar unos años en publicar sus resultados. Así vemos que será a partir de principios de los noventa cuando retorna a la investigación escribiendo varios artículos sobre el tema de su tesis doctoral (Gozalbes Cravioto 1992; 1993), que luego logra ser editada como libro por Instituto de Estudios Ceutíes (Gozalbes Cravioto 1997a).

En 1997 recibe el Premio de Investigación histórica por sus trabajos sobre el norte de África (Gozalbes Cravioto 1997b). Leemos en una nota sobre el mismo que

Desde muy joven, el doctor Enrique Gozalbes publicó estudios sobre prehistoria y antigüedad de ambas orillas del Estrecho gaditano en revistas como *Jábega*, *África* y *trabajos de Prehistoria*; colaboró con los *Cuadernos de la Biblioteca Española de Tetuán*, los *Cuaderno del Archivo Municipal de Ceuta* y los de *La Alhambra*, y últimamente hemos visto su firma en *Almoraima* y en nuestra revista ALJARANDA en donde es asiduo colaborador.

Entre sus monografías, destacar el *Atlas Arqueológico del Mar Mediterráneo*, *Los Bizantinos en Ceuta*, *El Nombre Romano de Ceuta* y artículos en ALJARANDA como:

- La primera incursión árabe a España. Tarifa, año 710.
- Descripciones de la Tarifa musulmana.
- El camino de Alejandro Magno en Tarifa.
- Tarifa, Puerto estratégico de los Almohades.
- Guzmán el Bueno desde otra perspectiva.

Y otros más.

(Anónimo 1998, 26).

Además de este premio recibirá en junio de 2003 un accésit al XXVII Concurso de Investigación Histórico-Arqueológica «Premio Manuel Corchado» con el trabajo titulado «En los orígenes del encastillamiento» (Gozalbes Cravioto 2003a).

Su interés en estos años se centra en el norte de África, realizando sus primeras publicaciones sobre numismática (Gozalbes Cravioto 1998b) y sobre el mundo púnico (Gozalbes Cravioto 1999), y por primera vez cruza el estrecho para interesarse en la orilla opuesta del Mediterráneo (Gozalbes Cravioto 1997b), alejándose de la costa para llegar a Granada (Gozalbes Cravioto 1997c) o volviendo al tema de su tesis, la economía y el comercio, ahora incluyendo toda Hispania (Gozalbes Cravioto 1995a, b), pero, a la vez, se distrae con otros temas de lo más variado (Gozalbes Cravioto 1996; 1997d, e).

Como se observa por las fechas de las publicaciones referidas en el párrafo anterior, desde inicios de la década de los noventa, Enrique parece echar profundamente de menos dedicarse a la investigación y esto también lo vemos en su frecuente asistencia a congresos de temática de lo más diverso. Esta necesidad le impulsa a presentarse a un concurso-oposición de Profesor de Historia Antigua en la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) que gana en 1997 y así comienza al año siguiente su etapa de docente universitario en la Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades de Cuenca. En 2003 aprobará la oposición de Profesor Titular acreditándose como catedrático por ANECA en 2014, contando ya con tres tramos de investigación. En 2017 se estaba organizando la oposición de catedrático a la que ya no pudo llegar (Pastor Muñoz 2018, 194).

Durante sus años en Cuenca, además de sus clases en la facultad, colabora con las que se imparten en la Escuela de Mayores de esa ciudad (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019, 414). Sus tareas administrativas en la universidad incluyen ser el Director del programa de Doctorado de Humanidades «Territorio y Patrimonio Histórico-Cultural» (2002-12) de la UCLM sobre el que coordina una publicación (Gozalbes Cravioto 2011), y Secretario de la Facultad de Educación y Humanidades de Cuenca (2004-2012), nombrándosele coordinador el Grado de Historia en su facultad en 2012. Además ejerce como asesor de Historia de España para la redacción de las pruebas de Acceso a Enseñanzas de Grado (PAEG) en la UCLM (2011-2018) (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019). Es necesario apuntar que su trabajo en Cuenca le supone durante los veinte años que trabaja allí hacerse semanalmente unos mil kilómetros entre ir y venir. Una proeza, bajo mi punto de vista.

Su labor en Cuenca no se ciñe a lo administrativo, sino que impulsa la investigación no solo con sus publicaciones, como veremos después, sino también, desde el año 2005, con la celebración de unas reuniones anuales de tipo científico, las *Jornadas Romanas de Valeria Condita*, para las que la UCLM había firmado un convenio con el Ayuntamiento de Valeria y para las que, según me contaba en 2006 intentando convencerme para participar, le habían «encasquetado ... el ser el coordinador científico por parte de la Universidad, para cumplir su compromiso» (email 7 marzo 2006). Seguía explicándome en su misiva que «la segunda parte, la diversión (ciclo de cine de romanos, o vestirse de romanos, el mercadillo romano), ya no es cosa mía» (ibídem). Al parecer, para la organización de las Jornadas colabora con su gran amigo, el arqueólogo e historiador Julián Torrecillas (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019, 414), quien era su colega en la UCLM además ejercer como concejal del Ayuntamiento de Valeria.

Además de las Jornadas Romanas de Valeria Condita coordina otras reuniones como, en 2010, las de «Nuestro patrimonio. Arqueología y Arquitectura», en Cuenca (repetidas al año siguiente) o las Jornadas sobre Pelayo Quintero Atauri, en la misma ciudad y en Uclés, cuya publicación verá la luz al poco (Gozalbes Cravioto *et al.* 2014), no siendo el tema tratado nuevo para él (Gozal-

bes Cravioto & González Ballesteros 2007; Parodi & Gozalbes Cravioto 2011). Será director de al menos dos Jornadas-Curso celebradas en Cuenca por la Universidad Internacional Menéndez y Pelayo, una sobre «Cuenca: la Historia en sus monedas» en noviembre de 2013, y otra sobre «La Historia de Cuenca: entre la Arqueología e Internet» en febrero de 2015. Actúa igualmente como Presidente del II Congreso Internacional «El Lapis Specularis, el cristal de las minas en época romana» que tuvo lugar en Cuenca en octubre de 2015.

Además de estas jornadas y cursos impulsa en la UCLM la investigación de las nuevas generaciones como director de tesis doctorales. Todas ellas ya pertenecen a su última etapa allí, al leerse cuatro realizadas bajo su dirección en los años diez de este siglo, centrándose las temáticas en un abanico de temas: la Protohistoria, Historia Antigua, Antigüedad Tardía y un tema de salud, este último no tan inusual como pudiera parecer en primer lugar, pues en él había trabajado puntualmente, como veremos al final de esta nota, y que co-dirige con su colega de la facultad de Ciencias de la Salud Vicente Martínez Vizcaíno. Sus doctorandos serán Alberto González García, quien lee en 2013, Carmen Dimas Benedicto (2015), Antonio Pedro Marín Martínez (2016) y Luis Amela Valverde (2017).

Su valía científica se le reconoce al ser elegido para el consejo editorial o de redacción de diversas revistas incluyendo, desde 2004, *Eres. Serie de Antropología* (revista que en 2007 cambia su nombre a *Canarias Arqueológica*), *Aquila Legionis (estudios sobre el ejército romano)*, de la editorial Signifer, desde 2005, *Vínculos de Historia* (desde 2011), *Gárgoris. Revista de Historia y Arqueología del Bajo Guadalquivir*, desde su primer número en 2012, *OMNI. Revue de Numismatique* (2013) y la *Revista del Instituto de Estudios Conquenses* (desde su comienzo en 2015). Además desde 2005 será Académico correspondiente de la Real Academia de la Historia y de otras instituciones científicas y culturales: Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino, Instituto de Estudios Ceutíes e Instituto de Estudios Melillenses (Pastor Muñoz 2018, 194). Las asociaciones a las que pertenece se hallan en estrecha relación con sus temas de investigación: Asociación Interdisciplinar de Estudios Romanos; la Asociación Española de Orientalistas; la Sociedad Española de Historia de la Arqueología; la Asociación «Hespérides» de profesores de Geografía e Historia y, por último, la Scuola Archeologica Italiana di Cartagine (SAIC) (Pastor Muñoz 2018, 195).

Enrique fue miembro de distintos grupos de investigación. Los primeros en los que se integró estuvieron relacionados con la Junta de Andalucía: el HUM 143 dirigido por Javier Carrasco Rus entre 1989 y 2011 sobre «El poblamiento de la cuenca alta del Genil desde la prehistoria hasta la romanización»; y el HUM 865 liderado por Mauricio Pastor entre enero de 2008 y al menos diciembre de 2015, sobre «Deporte y olimpismo en el mundo antiguo». En la UCLM participó como miembro del equipo en un proyecto encabezado por su colega de la Facultad de Letras de Ciudad Real, Gregorio Carrasco Serrano, sobre «Indigenismo y romanización en Castilla-La Mancha» desde 2000. Por otra parte, tras mi retorno a España en 2012, en el primer mes me enfrenté con la solicitud de un proyecto I+D+i financiado por el Ministerio de Economía y Competitividad. No tuve duda en contactarle y así pasó a formar parte del equipo de investigación de «Una Arqueología sin Fronteras: los contactos internacionales de la arqueología en España (siglos XIX y XX)» (HAR2012-34033, SinFronteras, 2013-16). A este le sustituyó luego otro cuya participación al completo ya se vio impedida, como hemos apuntado al principio de este escrito, por su enfermedad. Me refiero al proyecto «Arqueología e interdisciplinariedad: una investigación histórico-arqueológica sobre las relaciones interdisciplinares en la Historia de la Arqueología española (siglos XIX y XX)» (HAR2016-80271-P, InterArq, 2017-2020). Haber contado con él desde el principio fue para mí un paso lógico: su interés por la historia de la Arqueología del que hablaré luego me llevó primero a acudir a él en 2002 para tres voces del *Diccionario de Historia de la Arqueología*

en España que finalmente se lograría publicar en 2009. Si mi memoria no me falla, fue el primero de los 120 autores en enviar su contribución (Díaz-Andreu *et al.* 2009).

No querría terminar esta necrológica sin hacer mención a la evolución de su producción científica a partir de 1998, en su periodo docente en la universidad de Castilla-La Mancha. Además de continuar con su línea de investigación sobre el norte de África y el sur de la península ibérica ahora se despierta en Enrique un interés por el territorio castellano-manchego. Sobre esta última zona publica sobre época protohistórica (Gozalbes Cravioto 2007c; 2008b; 2019a), fuentes antiguas (Gozalbes Cravioto 2000a), epigrafía (Gozalbes Cravioto 2004b; 2005d), numismática (Gozalbes Cravioto 2017c, e, Gozalbes Cravioto & Almonacid Clavería 2014), vías (Gozalbes Cravioto 2016b), y, cómo no, sobre Valeria (Gozalbes Cravioto 2009a; 2012b).

En paralelo su principal investigación todavía se centra en el norte de África, área sobre la que sus últimos años se vuelve a atrever con el periodo prehistórico (Gozalbes Cravioto 2017b; Gozalbes Cravioto & Gozalbes García 2015b; 2017-18). Por lo general, sin embargo, trata de periodos posteriores, ocasionalmente del mundo púnico (Gozalbes Cravioto 2005a), y sobre todo del romano, volviendo al tema de las relaciones comerciales (Gozalbes Cravioto 2002) y empleando todas las fuentes de información posible: las escritas (Gozalbes Cravioto 2015a; 2017d; 2019b), la epigrafía (Gozalbes Cravioto 2004-05) y sobre todo la numismática (Gozalbes Cravioto 1998b; 2000d; 2004a; 2006-07). Pone su atención igualmente en vías (Gozalbes Cravioto 2007d) y murallas (Gozalbes Cravioto 1998a) y a veces se enfoca en ciudades como Melilla (Gozalbes Cravioto 2008g) o Tetuán (Gozalbes Cravioto 2012d). Realiza un par de publicaciones de carácter general (Gozalbes Cravioto 2010; 2017a) y retorna en varias ocasiones al tema de las relaciones entre el norte de África y el sur de la península ibérica (Gozalbes Cravioto 1999; 2001; 2006a).

Como novedad en estos años aparece el tema historiográfico que le da mucho juego y que es lo que me lleva a mí personalmente a acercarme a él. Sobre el norte de África escribe gran cantidad de publicaciones ofreciendo visiones generales o, por el contrario, centrándose en personajes concretos como César Morán o Miquel Tarradell entre otros (Gozalbes Cravioto 2003b; 2005c; 2007a, b; 2008a, c, d, e, f; 2009b; 2012c; 2015b; 2016a; 2018a, b; Gozalbes Cravioto & Gozalbes García 2011; Gozalbes Cravioto & Parodi 2011; Parodi & Gozalbes Cravioto 2011). Llega incluso a realizar un par de reflexiones sobre autores franceses (Gozalbes Cravioto 2012a; 2014).

En cuanto a Andalucía escribe sobre ciudades como Sevilla (Gozalbes Busto & Gozalbes Cravioto, 1999), Tarifa (Gozalbes Cravioto 2000c; Gozalbes Cravioto & Gozalbes Busto 2009) o Granada (Gozalbes Cravioto 2004c; Pastor Muñoz & Gozalbes Cravioto 2013), y vuelve a los mismos temas citados anteriormente: fuentes escritas (Gozalbes Cravioto 2000b), epigrafía (el artículo ya citado de 2006a), numismática (Gozalbes Cravioto 2006b), vías (Gozalbes Cravioto & Gozalbes Cravioto 2014), e historiografía (Gozalbes Cravioto 2005b; 2013). Comentaba Enrique, en un *curriculum vitae* escrito a principios de 2016, que, de sus más de 500 publicaciones, una quinta parte se habían escrito en el periodo 2010-15. Hablar de todas ellas sería un esfuerzo ímprobo de recopilación y no creo que el editor de la revista me lo hubiera permitido. Creo que la gran cantidad de referencias hasta aquí incluídas —y las que a continuación cito— dan perfectamente la idea de lo ingente de su obra, de su incansable pluma.

Dos últimas notas sobre sus publicaciones. Por una parte, comentaba al principio de esta reseña que Enrique era un hombre familiar y apuntaba las varias publicaciones con su padre. No sería su progenitor el único con el que uniría su nombre, ya que observamos escritos con su hermano, su mujer y sus hijos. Con el primero de ellos, su hermano Carlos, redactaría sobre caminos almohades (Gozalbes Cravioto & Gozalbes Cravioto 2014) y con su mujer colaboró entre 2005 y 2013 una decena de veces sobre cuestiones históricas relacionadas con la salud (Gozalbes Cravioto &

García García 2013; Ramos Cobos *et al.* 2005). En sus últimos años también publicó con sus hijos Eduardo y sobre todo Helena (Gozalbes Cravioto & Gozalbes García 2011; 2013; 2015a b; 2017-18; Gozalbes Cravioto *et al.* 2013; Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2015). Su hija Helena y su hermano Carlos, a su vez, han escrito recientemente una emotiva necrológica en su recuerdo (Gozalbes García & Gozalbes Cravioto 2019).

Mi segunda y última nota sobre sus publicaciones consiste en una reflexión y un adiós: su producción científica muestra que evidentemente se sentía más cómodo escribiendo en su lengua materna y que solo ocasionalmente acudía al francés, idioma que dominaba. Esto lo pude comprobar en nuestro último encuentro «Arqueología en la Península Ibérica. Más de un siglo de cooperación internacional» en noviembre de 2017 en el que nos sentamos juntos gran parte del tiempo. Para poder acudir a la reunión me comentó que había estado en el médico antes para tener la energía necesaria. Pero, desgraciadamente, no pudo terminar la jornada. Me escribía al día siguiente: «ruego que me perdones por, aprovechando el marco de la Casa Velázquez, haberme despedido a «la francesa». Estaba superagotado, me fue faltando oxígeno a lo largo de la tarde... Decidí simplemente comenzar a caminar a mi ritmo y conseguir mantener algo de fuerzas (el cansancio se me fue acumulando a lo largo de los días)» (email 18 noviembre 2017). No llegó ya al tribunal de la tesis doctoral de Fran Sánchez Salas, el doctorando del proyecto SinFronteras. Dos semanas antes de fallecer hacía que Inma, su mujer, me llamara para disculparse por no poder cumplir como miembro del tribunal. No llegó al día del evento. Que su alma descanse en paz.

AGRADECIMIENTOS

Agradezco la lectura de este texto por parte de Helena Gozábez García e Inmaculada García García y por su gran ayuda para resolver fechas o varios de los eventos que aquí se recogen.

MARGARITA DÍAZ-ANDREU GARCÍA
 Institució Catalana de Recerca i Estudis Avançats
 Departament d'Història i Arqueologia, Universitat de Barcelona

REFERENCIAS

- ANÓNIMO, 1998, «Premio de investigación de Temas Tarifeños 1997», *Aljaranda* 28: 25-26.
- DÍAZ-ANDREU, M., G. MORA & J. CORTADELLA (eds.). 2009, *Diccionario Histórico de la Arqueología en España (siglos XV-XX)*, Madrid: Marcial Pons.
- EPALZA, M. de, 1997-98, «Biobibliografía de Guillermo Gozalbes Busto (1916-1999)». *Sharq al-Andalus* 14-15: 529-533.
- GÓMEZ BARCELÓ, J. L., 2016, «Guillermo Gozalbes Busto: Un intelectual enamorado de Tetuán». *Dos Orillas. Revista Intercultural* 19-20: 96-101.
- GOZALBES BUSTO, G., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 1991, «Nuevas perspectivas sobre la revuelta beréber del 122/740», *Homenaje al Prof. Jacinto Bosch Vilá*, Vol. 1. Granada: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Granada, 205-218.
- GOZALBES BUSTO, G., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 1995a, «El elemento tribal en Marruecos: de la romanización a la arabización», *Homenaje al profesor José María Fórneas Besteiro*, Vol. 2. Universidad de Granada: Servicio de publicaciones: 767-778.

- GOZALBES BUSTO, G., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 1995b, «El problema del agua y del regadío en el extremo occidental del Magrib en la Alta Edad Media», en: L. Cara Barrionuevo, A. Malpica Cuello (eds.), *Agricultura y regadío en Al-Ándalus, síntesis y problemas. Actas del coloquio, Almería, 9 y 10 de junio de 1995*, Instituto de Estudios Almerienses: 165-176.
- GOZALBES BUSTO, G., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 1998, «Marruecos en los primeros geógrafos árabes orientales», *Miscelánea de estudios árabes y hebraicos. Sección Árabe-Islam* 47: 167-185.
- GOZALBES BUSTO, G., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 1999, «De la Hispalis romana a la Isbiliya islámica», *Revista del Instituto Egipcio de Estudios Islámicos (Ejemplar dedicado a: Las ciudades del Andalus: Sevilla)* 31: 51-68.
- GOZALBES CRAVIOTO, C., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 2014, «Los caminos almohades hacia Las Navas», en: P. Cressier, V. Salvatierra Cuenca (eds.), *Las Navas de Tolosa 1212-2012*, Jaén: Universidad de Jaén: 171-182.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1976a, «Panorama general de la Prehistoria», *Jábega* 16: 3-6.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1976b, «Relaciones norteafricanas de la prehistoria española: planteamientos de un problema», *África* 419: 354-358.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1977, «En torno a las industrias post-paleolíticas del noroeste de Marruecos», *Trabajos de prehistoria* 34 (1): 405-416.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1978, «Propiedad territorial y luchas sociales en la Tingitana durante el Bajo Imperio», *Memorias de historia antigua* 2: 125-130.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1981a, «El culto indígena a los reyes en Mauritania Tingitana: surgimiento y pervivencia», *Memorias de Historia antigua* 5: 153-164.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1981b, «Melilla en el siglo XI: datos para su historia», *Actas de las Jornadas de Cultura Árabe e Islámica, 1978*, Madrid: Instituto Hispano-Árabe de Cultura: 237-324.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1992, «Roma y las tribus indígenas de la Mauritania Tingitana: análisis historiográfico», *Revista de estudios de antigüedad clásica* 3: 271-302.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1993, «Observaciones acerca del comercio de época romana en Hispania y el Norte de África», *Antiquités africaines* 29: 163-176.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1995a, «Aproximación al estudio del comercio entre Hispania y Mauritania Tingitana», *Actas del II Congreso Internacional «El Estrecho de Gibraltar», Ceuta, 1990, Vol. 2. Arqueología clásica e historia antigua*, Madrid: Universidad Nacional de Educación a Distancia: 179-196.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1995b, «Sobre la cronología del inicio de las exportaciones de sigillata hispánica a la Mauritania Tingitana», *Actas del XXI Congreso Nacional de Arqueología, Vol. 1*, Madrid: Diputación General de Aragón, Departamento de Educación y Cultura: 167-174.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1996, «Una aproximación al estudio de las vías en la Hispania visigótica», en: M. Criado de Val (ed.), *Caminería hispánica: actas del II Congreso Internacional de Caminería Hispánica, Vol. 1*, Guadalajara: AACHE Ediciones: 85-94.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1997a, *Economía de la Mauritania Tingitana*, Ceuta: Instituto de Estudios Ceutíes.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1997b, «Economía de Tarifa en la antigüedad», *Aljaranda* 24: 7-11.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1997c, «La frontera oriental nazarí en cuatro autores (siglos XIV-XVI)», en: P. Segura Artero (ed.), *Actas del Congreso la Frontera Oriental Nazarí como Sujeto Histórico (siglos XIII-XVI). Lorca-Vera, 22 a 24 de noviembre de 1994*, Almería: Instituto de Estudios Almerienses: 541-546.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1997d, «Los baños y la curación de Octavio Augusto en Tarraco», *Termalismo antiguo: I Congreso peninsular. Actas. Arnedillo (La Rioja), 3-5 octubre 1996*, Madrid: Universidad Nacional de Educación a Distancia: 241-246.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1997e, «Séneca y la exploración de las fuentes del Nilo», en: M. Rodríguez-Pantoja Márquez (ed.), *Séneca, dos mil años después. Actas del Congreso Internacional del Bimilenario de su nacimiento (Córdoba, 24 a 27 de septiembre de 1996)*, Córdoba: Universidad de Córdoba, Servicio de Publicaciones: 169-174.

- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1998a, «Las murallas urbanas de Marruecos en la Alta Edad Media: tradición clásica e innovación», *I Congreso Internacional Fortificaciones en Al-Ándalus*, Algeciras: Ayuntamiento de Algeciras, Fundación Municipal de Cultura «José Luis Cano»: 409-416.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1998b, «Novedades de numismática de la Mauritania occidental», *Antiquités africaines* 34: 21-30.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 1999, «Cartago Nova y el norte de África en la Antigüedad», *XXIV Congreso Nacional de Arqueología, Cartagena, 1997*, Vol. 4. Murcia: Gobierno de la Región de Murcia: 25-32.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2000a, *Caput Celtiberiae. La tierra de Cuenca en las fuentes clásicas*, [Colección Humanidades], Cuenca: Ediciones de la Universidad de Castilla-La Mancha.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2000b, *El descubrimiento de la Historia Antigua en Andalucía*, Barcelona: Editorial Sarrià.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2000c, «Tarifa en la antigüedad: orígenes historiográficos». *Aljaranda* 37: 4-8.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2000d, «Un documento del comercio hispano-africano. Las monedas de cecas mauritanas aparecidas en Hispania», en: M. Lázaro Durán, J. L. Gómez Barceló, B. Rodríguez López (eds.), *Homenaje al profesor Carlos Posac Mon*, vol. 1, Ceuta: Instituto de Estudios Ceutíes: 207-228.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2001, «Vías de comunicación entre Hispania y el Norte de África en época romana», en: V. Oliveira Jorge (ed.), *3.º Congreso de Arqueología Peninsular. Actas. Vol. VI. Arqueología da Antigüidade na Península Ibérica. UTAD, Vila Real, Portugal, setembro de 1999*, Oporto: Universidade do Porto: 253-265.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2002, «El papel económico de los puertos de la Tingitana», *L'Africa romana: lo spazio marittimo del Mediterraneo occidentale: geografia storica ed economia: atti del XIV convegno di studio, Sassari, 7-10 dicembre 2000*, [Publicazioni del Centro di studi interdisciplinari sulle province romane dell'Università degli studi di Sassari 13], Roma: Carocci: 549-568.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2003a, «En los orígenes del encastillamiento: murallas urbanas y castillos tardorromanos». *Castillos de España: publicación de la Asociación Española de Amigos de los Castillos* 132: 3-12.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2003b, «África antigua en la historiografía y arqueología de época franquista», en: F. Wulff, M. Álvarez Martí-Aguilar (eds.), *Antigüedad y franquismo (1936-1975)*, Málaga: Diputación Provincial de Málaga: 135-160.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2004a, «Imagen y escritura en las monedas de cecas locales neopúnicas de la Mauritania occidental», en: F. Chaves Tristán, F. J. García Fernández (eds.), *Moneta qua scripta. La moneda como soporte de escritura. Actas del III Encuentro Peninsular de Numismática Antigua (Osuna, febrero-marzo 2003)*, Sevilla, Madrid: Universidad de Sevilla, Consejo Superior de Investigaciones Científicas: 141-150.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2004b, «Inscripciones romanas de la provincia de Ciudad Real», *Cuadernos de estudios manchegos* 28: 55-92.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2004c, «Romanos y cristianos: ideología y religión en la historiografía local de Granada del siglo XVII», *Hespérides* 12: 155-172.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2004-05, «Sobre la epigrafía latina del norte de la Mauritania Tingitana», *Antiquités africaines* 40: 67-84.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2005a, «El mundo púnico y la historia antigua del África occidental. Una revisión desde Ceuta», *V Jornadas de Historia de Ceuta. Ceuta de la Prehistoria al fin del mundo clásico*, Ceuta: Instituto de Estudios Ceutíes: 75-105.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2005b, «El pie en Mármol del Museo de Málaga y el padre Martín de Roa», en: F. Wulff Alonso, R. Chenoll Alfaro, I. Pérez López (eds.), *La tradición clásica en Málaga (siglos XVI-XXI)*, Málaga: Universidad de Málaga: 131-138.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2005c, «Los inicios de la investigación española sobre arqueología y arte árabes en Marruecos (1860-1960)», *Boletín de la Asociación Española de Orientalistas* XLI: 225-246.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2005d, «Nuevos datos sobre la epigrafía romana de Talavera de la Reina», *Cuaderna: revista de estudios humanísticos de Talavera y su antigua tierra* 12-13: 55.

- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2006a, «Documentos epigráficos acerca de las relaciones entre Hispania y Mauretania Tingitana», en: A. Akeraz, P. Ruggeri, A. Siraj, C. Vismara (eds.), *L'Africa romana. Mobilità delle persone e dei popoli, dinamiche migratorie, emigrazioni ed immigrazioni nelle province occidentali dell'Impero romano. Atti del XVI convegno di studio (Rabat, 15-19 dicembre 2004)*, vol. II. Roma: Carozzi: 1337-1349.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2006b, «Las acuñaciones antiguas de Bailo. Las leyendas», *Aljaranda* 61: 10-13.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2006-07, «La circulación monetaria Alto-Imperial en el norte de la Mauretania Tingitana», *Espacio, tiempo y forma. Serie II. Historia antigua* 19-20: 211-227.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2007a, «Algunos avatares de la arqueología colonial en el norte de Marruecos (1939-1942)», *Boletín de la Asociación Española de Orientalistas [BAEO]* 2007: 77-96.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2007b, «Dos revistas españolas de investigación en Tetuán (1953-1983)», *Miscelánea de Estudios Árabes y Hebraicos: Sección Árabe-Islam [MEAH, Sección Árabe-Islam]* 56: 133-151.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2007c, «En torno a los olcades», en: G. Carrasco Serrano (ed.), *Los pueblos prerromanos en Castilla-La Mancha*, Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha: 165-183.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2007d, «La ceca mauritana de Tamuda y su identificación por Manuel Gómez Moreno», en: A. Arévalo (ed.), *XIII Congreso Nacional de Numismática «Moneda y Arqueología». Tomo I. [Monografías del Museo Arqueológico de Tetuán 3]*, Cádiz: Universidad de Cádiz: 265-278.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008a, «La arqueología española en Marruecos (1921-1936). Memorias y desmemorias», en: G. Mora, C. Papí, M. Ayarzagüena (eds.), *Documentos inéditos para la Historia de la Arqueología*, Madrid: Sociedad Española de Historia de la Arqueología: 183-195.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008b, «La presencia púnica en la Meseta Sur y los antecedentes de la conquista romana», en: G. Carrasco Serrano (ed.), *La romanización en el territorio de Castilla-La Mancha*, Ciudad Real: Universidad de Castilla-La Mancha: 33-60.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008c, «Las prospecciones de Miguel Tarradell en estaciones de superficie del noroeste de Marruecos», en: D. Bernal, B. Raissouni, J. Ramos, M. Zouak, M. Parodi (eds.), *En la orilla africana del Círculo del Estrecho. Historiografía y proyectos actuales. Actas del II Seminario Hispano-Marroquí de especialización en Arqueología*, Tetuán-Cádiz: Universidad de Cádiz: 93-103.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008d, «Los españoles y las antigüedades de Marruecos: de Ali Bey el Abbasi al inicio del protectorado (1800-1936)», en: J. Beltrán Fortes, M. Habibi (eds.), *Historia de la Arqueología en el norte de Marruecos durante el período del protectorado y sus referentes en España*, Sevilla: Universidad Internacional de Andalucía: 63-95.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008e, «Los primeros pasos de la Arqueología en el norte de Marruecos», en: D. Bernal, B. Raissouni, J. Ramos, M. Zouak, M. Parodi (eds.), *En la orilla africana del Círculo del Estrecho. Historiografía y proyectos actuales. Actas del II Seminario Hispano-Marroquí de especialización en Arqueología*, Tetuán-Cádiz: Universidad de Cádiz: 33-61.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008f, «A propósito de la historiografía española sobre Marruecos», *Awraq: Estudios sobre el mundo árabe e islámico contemporáneo* 25: 265-284.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2008g, «Rusaddir: orígenes historiográficos», *Akros* 7: 41-48.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2009a, *La ciudad romana de Valeria (Cuenca)*, Ciudad Real: Universidad de Castilla-La Mancha.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2009b, «El Padre César Morán Bardón. La Arqueología y la Etnografía, de Salamanca a Marruecos», *Salamanca, Revista de Estudios* 57: 51-63.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2010, «La provincia romana de la Mauretania Tingitana: algunas visiones actualizadas», *Gerión* 28: 31-51.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., (ed.), 2011, *Cuenca, territorio y patrimonio histórico-cultural: investigaciones de humanidades*, Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2012a, «El profesor Georges Souville (1927-2012) y la prehistoria de Marruecos», *Revista atlántica-mediterránea de prehistoria y arqueología social*, 14: 7-13.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2012b, «La ciudad hispano-romana de Valeria. Estado actual de los conocimientos», en: G. Carrasco Serrano (ed.), *La ciudad romana en Castilla-La Mancha*, Ciudad Real: Universidad de Castilla-La Mancha: 161-200.

- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2012c, *Marruecos y el África occidental en la historiografía y arqueología española*, Ceuta: Instituto de Estudios Ceutíes.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2012d, *Tetuán: Arqueología, Historia y Patrimonio [con prólogo de M. Benaboud]*, Tetuán: Asociación Tetuán-Smir.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2013, «Historiografía de la Arqueología en Andalucía», *Anuario de Hespérides. Investigaciones Científicas e Innovaciones Didácticas (Málaga)* 17-18: 55-68.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2014, «Michel Ponsich y su colaboración con Miguel Tarradell en el círculo del Estrecho», *Al Qantir* 16: 64-68.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2015a, «Aspectos y problemas del Marruecos antiguo», *Hesperis Tamuda* 50: 9-42.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2015b, «In memoriam. Carlos Posac Mon (1922-2015) y la arqueología norteafricana», *Antiquités africaines* 51: 13-15.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2016a, «Africanism and international relations in Spanish prehistoric archaeology (1939-1956)», en: G. Delley, M. Díaz-Andreu, F. Djindjian, V. Fernández, A. Guidi, M. A. Kaeser (eds.), *History of Archaeology - international perspectives*. [British Archaeological Reports], Oxford: Archaeopress: 63-70.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2016b, «Las vías romanas en la provincia de Cuenca», en: G. Carrasco Serrano (ed.), *Vías de comunicación romanas en Castilla-La Mancha*. Ciudad Real: Universidad de Castilla-La Mancha: 177-214.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2017a, *Introducción a la Historia del Marruecos Antiguo (Mauretania Tingitana)*, Granada: Torres Editores.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2017b, «Investigación sobre las comunidades prehistóricas en la zona atlántica del norte de marruecos», *Revista atlántica-mediterránea de prehistoria y arqueología social* 19: 67-83.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2017c, «La ceca de Ikalesken y el problema de su localización», *Gaceta numismática* 193: 3-20.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2017d, «Los orígenes de la monarquía en el Marruecos antiguo», *Hespéris Tamuda* 52 (2): 31-57.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2017e, «Una pieza excepcional de Urkesken y la localización de la ceca», *Gaceta numismática* 193: 21-30.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2018a, «Algunas notas acerca de la evolución de la Arqueología en Marruecos (1956-2016)», *Cuadernos de prehistoria y arqueología* 44: 227-234.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2018b, *Los apuntes de prehistoria norte-marroquí de Angelo Ghirelli*, Ceuta: Instituto de Estudios Ceutíes.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2019a, «La evolución del concepto celtíberos y Celtiberia en época tardía. Nuevos hallazgos, nuevas interpretaciones», en: M. Chordá Pérez, F. Burillo Mozota (eds.), *VII Simposio sobre celtíberos. Centro de estudios celtibéricos de Segeda, 2014*, Zaragoza: Universidad de Zaragoza: 445-452.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., 2019b, «Nombre Antiguo de Marruecos: de la Mauretania Tingitana a Marruecos», *Hesperis Tamuda* 54: 10-40.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & J. A. ALMONACID CLAVERÍA (eds.). 2014, *Cuenca: la historia en sus monedas*, Cuenca: Universidad de Castilla-La Mancha.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & I. GARCÍA GARCÍA, 2013, «Las pestes en la Antigüedad. Orígenes historiográficos», *Revista de historiografía (RevHisto)* 18: 105-112.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & I. GONZÁLEZ BALLESTEROS, 2007, «Pelayo Quintero Aauri y la numismática antigua», en: A. Arévalo (ed.), *XIII Congreso Nacional de Numismática «Moneda y Arqueología»*. Tomo I, Cádiz: Universidad de Cádiz: 183-196.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & G. GOZALBES BUSTO, 2009, «Final trágico de un renegado de Tarifa», *Aljaranda* 74: 12-15.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & H. GOZALBES GARCÍA, 2011, «Luis Siret y la prehistoria del Magreb», en: M. Sánchez Romero (ed.), *Memorial Luis Siret. I Congreso de Prehistoria de Andalucía*, Sevilla: Junta de Andalucía: 525-8.

- GOZALBES CRAVIOTO, E., & H. GOZALBES GARCÍA, 2013, «Un catálogo numismático del Museo Arqueológico de Tetuán (Marruecos) de 1956», *Gaceta numismática (ejemplar dedicado a: XXV Encuentro de estudios sobre la moneda)* 186: 159-168.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & H. GOZALBES GARCÍA, 2015a, «Nuevos datos sobre el círculo megalítico de Mezora (Marruecos)», *Almogaren* 46-47: 55-67.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & H. GOZALBES GARCÍA, 2015b, «Un santuario de cazoletas en Douar Ziaten (Tánger)», *Akros* 14: 7-14.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & H. GOZALBES GARCÍA, 2017-18, «Jebabra (región de Asilah), un nuevo centro megalítico y de cazoletas (cupules) en el Norte de Marruecos», *Almogaren* 48-49: 159-187.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., H. GOZALBES GARCÍA & E. GOZALBES GARCÍA, 2013, «Arqueología y etnología en la colonia: la expedición de 1946 (Epaoc) a Guinea Ecuatorial», *Proceedings International Conference Science in the Tropics. Glimpsing the past, projecting the future*, Lisboa.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., M. J. PARODI ALVAREZ & A. M. GÁLVEZ BERMEJO (eds.). 2014, *Pelayo Quintero Aauri (1867-1946). El Sabio de Uclés*, Cuenca: Diputación Provincial.
- GOZALBES CRAVIOTO, E., & M. J. PARODI, 2011, «Miguel Tarradell y la arqueología del Norte de Marruecos», en: D. Bernal, B. Raissouni, M. Arcila, M. Y. Idrisi, J. Ramos, M. Zouak, J. A. López Sánchez, M. Maatouk, A. El Khayari, B. El Moumni, Ghottes, Moustapha, A. Azzariohi (eds.), *Arqueología y turismo en el Círculo del Estrecho: estrategias para la Puesta en Valor de los recursos patrimoniales del Norte de Marruecos: Actas del III Seminario Hispano-Marroquí (Algeciras, abril de 2011)*. [Monografías del Museo Arqueológico de Tetuán 3], Tetuán-Cádiz: Universidad de Cádiz: 199-221.
- GOZALBES GARCÍA, H., & C. GOZALBES CRAVIOTO, 2019, «Enrique Gozalbes Cravioto (1957-2018), un historiador de todos y para todos», *Vinculos de Historia* 8: 411-418.
- GOZALBES GARCÍA, H. & E. GOZALBES CRAVIOTO, 2015, «Avance al estudio de la circulación monetaria de época ibérica en el territorio de Valeria (Cuenca)», *Gaceta numismática (Ejemplar dedicado a: XXVII Encuentro de Estudios sobre la Moneda: Ponencias)* 189: 45-52.
- PARODI, M. J., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 2011, «La arqueología en el Norte de Marruecos (1900-1945)», en: D. Bernal, B. Raissouni, M. Arcila, M. Y. Idrisi, J. Ramos, M. Zouak, J. A. López Sánchez, M. Maatouk, A. El Khayari, B. El Moumni, Ghottes, Moustapha, A. Azzariohi (eds.), *Arqueología y turismo en el Círculo del Estrecho: estrategias para la Puesta en Valor de los recursos patrimoniales del Norte de Marruecos: Actas del III Seminario Hispano-Marroquí (Algeciras, abril de 2011)*. [Monografías del Museo Arqueológico de Tetuán 3], Tetuán-Cádiz: Universidad de Cádiz: 175-197.
- PASTOR MUÑOZ, M., 2018, «Enrique Gozalbes Cravioto (1957-2018). In memoriam», *Liburna* 13 Noviembre: 191-198.
- PASTOR MUÑOZ, M., & E. GOZALBES CRAVIOTO, 2013, «La ciudad de Granada en época romana», *Revista del Centro de Estudios Históricos de Granada y su Reino* 25: 7-13.
- RAMOS COBOS, M. de C., E. GOZALBES CRAVIOTO & I. GARCÍA GARCÍA, 2005, «Enfermedad y cuidados en la obra de Isidoro de Sevilla: siglo VII», *Index de enfermería: información bibliográfica, investigación y humanidades* 14 (51): 70-73.